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今年首开媒体见面会、记者招待会，明年还有啥创新？

期待更多开放举措亮相两会
本报记者 吉祥 郭静

主动而为的见面会

毛小园没想到自己在两会
上的首秀是出现在媒体见面会
现场。1月26日上午，这位新当选
省人大代表参加了青岛代表团
媒体见面会，与她一起参加的还
有其他四名来自基层的代表。

代表团开媒体见面会，这在
山东省历届人代会上尚属首次。
媒体见面会主持人、青岛市人大
常委会副秘书长陈维民告诉记
者，代表团对5位基层代表没什
么要求，“想说什么就说什么。”

在媒体见面会举行前，省人
大常委会专门在网站进行了信息
预告。“我们对代表团没有限制，而
且鼓励创新。”省人大常委会有关
负责人告诉本报记者，各代表团开
不开见面会都可自行决定。

在青岛代表团媒体见面会
后一天，省政协全会历史上首次
记者招待会举行。原计划70分钟
的招待会，最终开了两个小时。
这样的记者招待会在以后的政
协全会中会坚持办下去。

“媒体是公众实现知情权的
重要途径。”省委党校管理学部
主任戚汝庆注意到发布会背后
的信号，“这是一种会风的转变

形式，即更开放、更透明了。”
中央党校《学习时报》副编

审邓聿文在接受本报记者采访
时建议，全国两会期间，人大各
代表团举行媒体开放日已是惯
例，政协也会举办多场发布会，
山东省两会可借鉴此举。“选择
代表委员可以更广泛一些。”

听了两次政协全会后，旁听
群众代表刘学方意犹未尽。今年
省政协首次邀请群众代表旁听大
会，刘学方是受邀10人之一。省政
协办公厅有关负责人已于日前表
态，群众代表旁听会议明年将继续
举办，并力争扩大覆盖面。

减少的表态性发言

在邓聿文看来，比起形式上
的创新，两会更应注重其内容。

“比如会场里的讨论要真正变成
讨论，而不是争相表态。”邓聿文
说，不管代表、委员怎么说，都不
应事先被打招呼，也不该在事后
被追责。“领导要率先示范，把发
言机会更多地给基层代表。”邓
聿文说，要鼓励他们说真话，并
宽容他们说错话。

26日，滨州代表团分组审议会

场，往年领导坐的第一排座位，变
成了企业家代表。企业家代表获得
了更多的发言机会，而当他们讲述
遇到的问题与困难时，区长、县长
们则在后边不停地记录。

或许是得益于这种氛围的
感染。1月28日上午，淄博代表团
审议两院报告时，出现了代表追问

“法院执结率”的一幕，而列席会议
的省高院副院长侯建军也不回避
问题，立即调取具体的数字进行了
回答，并坦承了工作中的不足。

多位省政协委员在接受记者
采访时证实，每天印发的会议简报
上已经没了往年的“表态性发言”。

记者两会期间在政协委员住地采
访时发现，多个小组的召集人在会
前都提醒，要多提建议，少表态。

值得期待的更大开放

在结束了旁听使命后，刘学
方向本报说出了自己的参会感
悟。“一是希望旁听能常态化，二
来希望能旁听人大会，最好能旁
听两会的小组讨论。”刘学方说，
他希望能见证事关自己切身利
益的政策是如何决策的。

邓聿文说，借助对两会的近距
离参与，民众的参政议政热情得到
了疏导，他同时提供了百姓旁听两
会的另一选择：通过电视、网络直
播小组讨论。邓聿文说，这在现有
技术条件下并不难实现。

而细读十八大报告，则可以对
省两会未来的创新有更多的期待。
比如，十八大报告提出要提高基层
人大代表的比例，这在我省今年的
人代会上已经有了体现。

“十八大报告提到要提高人
大常委会专职委员的比例，增强
依法履职能力。”人民大学政治
系教授杨光斌此前在接受记者
采访时表示，人大最重要的权力
是监督权，要借助制度设计保证
监督权的行使。

1月29日，已经回到德州老家
的群众旁听代表李文平仍在忙碌。
他已经感觉到周围很多人的参政
热情被调动起来，找他反映问题的
人越来越多。李文平计划着哪天再
来济南一趟，“把这些问题找领导
说说。”
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从省人大青岛团首开媒体见面会，到省政协首开专题记者招待会，今年省两会

的诸多新举措体现出开放与透明。一些细微的变化也在引导着会风从形式到内容

的转变。比如，多位政协委员发现，会议简报没了“表态性发言”，滨州团的座次安排

发生了变化：企业家坐前排，县长坐后边。
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